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ATA DA TRECENTÉSIMA DÉCIMA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL 2 

DE CAMPINAS. Aos vinte e nove dias do mês de março de dois mil e dezessete, às nove 3 

horas e dez minutos, reuniu-se a Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do 4 

bloco “E”, Térreo, do Prédio Principal, sob a presidência da Diretora da Faculdade de 5 

Educação, Professora Doutora Dirce Djanira Pacheco e Zan, e com o comparecimento dos 6 

seguintes conselheiros: Ana Lúcia Guedes Pinto, Antônio Carlos Dias Júnior, Antônio 7 

Carlos Rodrigues de Amorim, Carlos Eduardo Albuquerque Miranda, Débora Cristina 8 

Jeffrey, Débora Mazza, Duini Magalhães Redondo, Evaldo Piolli, Felipe Borges Pache, 9 

Gabriela Guarnieri de Campos Tebet, Gabriel Maciel Araujo, Jéssica Emanuelle da Silva, 10 

Jórgias Alves Ferreira, José Cláudio do Espírito Santo Souza, Lalo Watanabe Minto, Lilian 11 

Cristine Ribeiro do Nascimento, Luciane Aparecida Grandin, Luciano Pereira, Mara Regina 12 

Lemes de Sordi, Mara Regina Martins Jacomeli, Nima Imaculada Spigolon, Renê José 13 

Trentin Silveira, Wencesláo Machado Oliveira Júnior. Como convidados compareceram: 14 

Alexandro Henrique Paixão, André Luis Paulilo, Soely Ap. Jorge Polydoro – Vice-15 

Presidente da Comissão Permanente de Formação de Professores (CPFP) e a ATU da 16 

Unidade, Rosa Maria Marins Gobbi Sebinelli. A Professora Dirce Zan deu início à 311ª 17 

reunião da Congregação da Faculdade de Educação, cumprimentando os senhores 18 

conselheiros e justificando as seguintes ausências: Ana Archangelo, Lavínia Lopes 19 

Salomão Magiolino e Luciane Muniz Ribeiro Barbosa. Em seguida, a Professora Dirce 20 

Zan deu as boas vindas ao Prof. Antonio Carlos Dias Júnior, pois tendo em vista que 21 

assumira a chefia do DECISE, sua representação na Congregação havia alterado de 22 

representante docente do nível MS-3 para chefe de departamento. Também deu as boas 23 

vindas à Profa. Nima Imaculada Spigolon, que estaria assumindo a titularidade na 24 

representação docente do nível MS-3, para a qual ela era suplente. A seguir, a Professora 25 

Dirce Zan colocou em votação a Ata da 310ª Reunião Ordinária da Congregação da FE 26 

realizada em 22/02/2017, observando, entretanto, que a bancada discente não enviara os 27 

nomes dos representantes discentes para comporem a CLN e Comissão de Orçamento, 28 

conforme acordado na reunião da Congregação de fevereiro. Sendo assim, submeteu a 29 

Ata para apreciação, a qual foi aprovada com 3 abstenções. A seguir, a Professora Dirce 30 

Zan deu entrada na pauta da reunião. I) EXPEDIENTE.  A Professora Dirce Zan 31 

perguntou se algum conselheiro gostaria de fazer uso da palavra. O Professor Evaldo 32 

Piolli mencionou sobre a Portaria do MEC 389/2017, de 23/03, que instituiu o mestrado e 33 

doutorado profissional e que isso vinha causando polêmica, conforme manifestação de 34 

alguns colegas na lista, fazendo um paralelo com o Mestrado Profissional aprovado na FE. 35 

Salientou que via essas manifestações com preocupação, todavia gostaria de acalmar a 36 

comunidade, pois o Programa foi construído de uma forma bastante dialogada na FE.  A 37 
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Professora Mara Jacomeli salientou que foi muito oportuna a fala do Prof. Evaldo com 1 

respeito ao Mestrado Profissional, pois ele foi uma das pessoas que participou ativamente 2 

do processo coletivo de discussão do Mestrado Profissional na FE. Frisou que foi um 3 

debate que veio desde a gestão anterior e por isso teve tempo de amadurecimento. 4 

Aproveitou para manifestar seu contentamento pela escolha da Profa. Heloísa Lins como 5 

Coordenadora do Mestrado Profissional, pois ela havia participado da elaboração do 6 

projeto. A Professora Mara Jacomeli informou que a Coordenação de Pós-Graduação 7 

concluiu o relatório Sucupira anual 2016, que neste ano culminou com o relatório 8 

quadrienal. Salientou que foi um trabalho exaustivo. Observou que quando assumiu a 9 

Coordenação da Pós-Graduação havia pouco tempo de implantação da Plataforma 10 

Sucupira, e que ao longo desses anos, pode ir observando e promovendo os ajustes 11 

necessários para a elaboração do relatório a ser enviado à Capes, com o objetivo de torna-12 

lo o mais rico possível e mostrar o que é o programa de pós-graduação da FE. Com o 13 

fechamento desse quadriênio deu para vislumbrar que o programa de Pós-Graduação em 14 

Educação da FE é um programa rico, do ponto de vista das atividades, das pesquisas, dos 15 

intercâmbios, dos projetos em colaboração nacional e internacional. Frisou, todavia, que 16 

existia o problema da produção intelectual bibliográfica, ítem que pesa muito para a 17 

avaliação do programa e que ainda necessita de adaptações às novas regras. Seria 18 

necessário conversar com os coordenadores de linha, para explicitar as necessidades de 19 

ajustes às novas regras. A Professora Mara Jacomeli lembrou que a nota 5,0 dá um limite 20 

de recursos e a FE precisava de mais recursos, pois a demanda de atividades vinculadas 21 

à Pós-Graduação era muito grande. O recurso vindo é com base na nota 5,0. A nota 6,0 22 

amplia o valor dos recursos, principalmente para pesquisa. É necessário deixar isso claro 23 

a todos os docentes, considerando o quadro significativamente grande de novos docentes. 24 

Salientou que todos os pedidos de credenciamento recebidos na Pós-Graduação foram 25 

aceitos. Aproveitou para informar que o Convênio PROAP que se encerraria em 30/04 foi 26 

prorrogado para 31/08. A situação anteriormente confortável, pois se previa que no mês de 27 

maio já estariam com novo aporte de recursos, foi modificada. Com esse novo prazo, a 28 

Coordenação de Pós-Graduação não teria recursos suficientes para atender as despesas 29 

até a data de agosto. Observou que seria necessário fazer um empréstimo junto à PRPG, 30 

pois, de acordo com o levantamento efetuado pela Coordenação de Pós-Graduação, havia 31 

ainda, um montante de R$ 22.000,00 de despesas com bancas até 31/08 e o saldo 32 

existente era de apenas R$ 1.200,00 em caixa. A Professora Mara Jacomeli aproveitou 33 

para pedir às chefias de departamento que repassassem aos docentes, que o Lattes é a 34 

ferramenta fundamental da Plataforma Sucupira e que não haveria abertura no Sistema 35 

para fazer correções. O servidor Jórgias Ferreira passou a palavra para o servidor Taigor 36 

Martino, líder sindical que daria alguns informes. O servidor Taigor Martino informou que 37 
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naquela data haveria uma assembleia do STU para avaliar a paralisação do dia 31/03 em 1 

protesto às reformas da previdência, política de ajuste fiscal e precarização do serviço 2 

público. Observou que no dia 28/04, haveria uma paralisação nacional e que seria 3 

importante uma discussão prévia das categorias. Agradeceu a oportunidade de poder falar 4 

à Congregação. O servidor Jórgias Ferreira informou que no dia 31/03 haveria a 5 

paralisação em mobilização para o dia 28/04. Sugeriu como atividade do dia 31/03 a 6 

participação da comunidade no II Seminário Golpe, Ditadura e Educação. A Professora 7 

Dirce Zan informou que a Secretaria de Pesquisa da FE recebeu da PRP uma demanda 8 

quanto a dados de pesquisa dos docentes da Unidade, mas como o prazo estava exíguo, 9 

foi solicitada prorrogação de atendimento até 18/04. O acadêmico José Cláudio do 10 

Espírito Santo Souza relatou o fato de que havia tido um assalto no Burger King em Barão 11 

Geraldo na semana anterior e, na perseguição pelos assaltantes, os policiais entraram no 12 

Campus. Salientou que presenciou um garoto de cerca de 16 anos apanhando de policiais, 13 

nas proximidades do ponto de ônibus da FE. Frisou que o que o deixou desapontado foi o 14 

fato de ter várias pessoas no ponto de ônibus e ninguém sequer registrar o fato em seus 15 

celulares através de foto ou filmagem, não ficando marcado o ocorrido. A Professora Dirce 16 

Zan salientou que tomou ciência do ocorrido no dia seguinte e buscou informações junto à 17 

Reitoria, todavia foi informada de que não haviam imagens que registrassem o excesso da 18 

ação policial, conforme narrado pelo estudante. Ressaltou que a Direção estaria disponível 19 

para qualquer encaminhamento solicitado. A Professora Débora Jeffrey informou que nos 20 

dias 08 e 09 de maio seria realizado o Seminário do Curso de Pedagogia, cujo objetivo era 21 

fazer um balanço sobre o PPP – Projeto Político Pedagógico. No dia 08/05 haveria uma 22 

mesa redonda com a participação das Coordenadoras das gestões anteriores: Profa. Dra. 23 

Maria do Carmo Martins, Profa. Dra. Ângela Soligo, Profa. Dra. Maria Márcia Malavasi e 24 

Profa. Dra. Dirce Zan. E no dia 09/05 a programação seria a seguinte: uma apresentação 25 

Síntese sobre Organização, Estrutura e novas demandas do curso de Licenciatura em 26 

Pedagogia da FE; GTs eixos de análise; apresentação dos relatores sobre os eixos de 27 

análise; Debate – propostas e demandas para o Curso de Pedagogia – apresentação da 28 

problematização dos Departamentos e Movimento Estudantil. Para o encerramento teria 29 

uma "Roda de Conversa e Toré com grupo Sabuká Kariri-Xocó" (Ciclo de oficina Educação 30 

em Múltiplas Linguagens). O acadêmico Felipe Borges Pache pediu a palavra para dar 31 

2 informes: a) os estudantes marcaram assembleia para discutir a paralisação do dia 31/03; 32 

b) houve uma violenta ação de reintegração de posse na Ocupação Nelson Mandela, nas 33 

proximidades do Jd. Capivari em Campinas, que desalojou aproximadamente 600 famílias. 34 

Salientou que o CAP estaria recolhendo doações que seriam levadas aos moradores. A 35 

Professora Dirce Zan salientou a importância do registro das pesquisas, pois está 36 

diretamente vinculado à distribuição do orçamento às Unidades. Sendo assim, a 37 
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atualização do Sipex era algo fundamental e que a Direção estava atenta a isso. Portanto, 1 

a partir da reorganização do trabalho das secretarias de departamento, dirigiram uma 2 

bolsista para essa atividade, sob a supervisão das secretárias de departamento. 3 

Entretanto, frisou que era imprescindível que os docentes trouxessem os dados das 4 

produções, em tempo hábil. A seguir a Professora Dirce Zan passou os informes do 5 

CONSU, que foi o último presidido pelo Prof. Tadeu. Informou que a posse do novo reitor 6 

seria no dia 19/04. Salientou que na primeira parte da reunião do CONSU, foi uma reunião 7 

extraordinária para a votação da lista tríplice, que seria encaminhada ao Governador do 8 

Estado que nomeia o Reitor. Informou que o CONSU referendou o resultado da consulta 9 

feita à comunidade, cuja lista ficou assim definida: 1º nome: Prof. Marcelo Knobel; 2º nome: 10 

Profa. Rachel Meneguello; 3º nome: Prof. Luís Alberto Magna. A Professora Dirce Zan 11 

informou que em seguida tiveram reunião ordinária do CONSU, com uma pauta extensa, 12 

todavia com muitos itens retirados de pauta. A seguir alguns pontos considerados 13 

importantes para serem informados à Congregação: A) a eleição de representante docente 14 

no CONSU seria realizada no sistema convencional de votação, ou seja, cédulas de papel 15 

e os conselheiros teriam mandato de 2 anos, a partir de 20/06/2017. Período de inscrições: 16 

05 a 17/04; Cancelamento: 18 a 25/04; Eleições: 10 e 11/05; Apuração: 12/05; Interposição 17 

de recursos: 15 a 17/05; Homologação: CONSU de 30/05. B) O Prof. Geromel solicitou 18 

inclusão de pauta propondo alteração no PAAIS, incluindo corte pela faixa salarial familiar, 19 

de 1 salário mínimo e meio. Porém a bancada estudantil sugeriu retirada de pauta, o que 20 

foi acatado pelos senhores conselheiros, entendendo que o documento do GT de cotas 21 

contemplava o PAAIS. A Professora Dirce Zan frisou que na FE o documento do GT havia 22 

sido enviado ao Fórum da Diversidade para que essa instância ajudasse a Direção no 23 

sentido de analisar e trazer para a Congregação da FE, uma posição para que pudessem 24 

apreciar sobre a decisão no CONSU de maio da implementação ou não de cotas na 25 

graduação da Unicamp. C) Que foi aprovada por unanimidade uma Moção de repúdio à 26 

fala da Profa. Maria Helena Guimarães de Castro, secretária executiva do Ministério da 27 

Educação e ex-docente da Unicamp, em defesa da cobrança de mensalidade nas 28 

universidades públicas brasileiras.  Salientou que a próxima reunião do CONSU seria 29 

presidida pelo Prof. Marcelo Knobel. O acadêmico Gabriel Maciel Araujo informou que 30 

naquele dia haveria uma reunião ampliada organizada pela Frente Pró-Cotas e o Núcleo 31 

de Consciência Negra da Unicamp, com a intenção de ampliar a mobilização em favor da 32 

aprovação do projeto que institui cotas na graduação da Unicamp, que deveria ser votado 33 

pelo CONSU, no mês de maio. A Professora Mara Jacomeli mencionou sobre a Portaria 34 

nº 44 da Capes, de 07/03/2017, que retirava do CTC – Conselho Técnico Científico, espaço 35 

formado pela comunidade acadêmica, o poder de julgar as reconsiderações dos APCNs, 36 

atribuição que passou para a Presidência da Capes. Frisou que o CTC estava fazendo uma 37 
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moção contrária a isso. Em seguida, a Professora Dirce Zan deu sequência à reunião, 1 

entrando na II) ORDEM DO DIA: A) Para Ciência: A.1) Secretaria de Pesquisa – Definição 2 

de Protocolos de Prestação de Serviços. A Professora Dirce Zan concedeu a palavra para 3 

a Profa. Débora Mazza. A Professora Débora Mazza esclareceu o protocolo de 4 

funcionamento da Secretaria de Pesquisa da FE-Unicamp, definido em reuniões periódicas 5 

realizadas com docentes da Faculdade de Educação envolvidos com a pesquisa em 6 

educação em instâncias institucionais diversas: a) quanto ao financiamento da pesquisa; 7 

b) quanto à submissão ao Comitê de Ética em Pesquisa com Seres Humanos da Unicamp 8 

(CEP); c) quanto à divulgação científica; d) quanto aos dados institucionais relativos à 9 

pesquisa desenvolvida pela FE. A Professora Débora Mazza falou sobre as prioridades 10 

para 2017: as ações estratégicas da área, tanto em termos de busca de editais, apoio à 11 

submissão de projetos e divulgação de resultados, terão como direcionamento os projetos 12 

coletivos e o processo de internacionalização da pesquisa da FE. Ressaltou que o 13 

atendimento prestado pela Secretaria a docentes e discentes quanto à submissão de 14 

projetos a agências de fomento e ao Comitê de Ética da Unicamp seria feito por meio de 15 

agendamento prévio. A Professora Débora Mazza informou que o documento 16 

apresentado, estaria disponível na Intranet para consulta. Em seguida, a Professora Dirce 17 

Zan deu sequência à reunião, B) PARA HOMOLOGAÇÃO: Professora Dirce Zan 18 

perguntou se haveria algum destaque para os itens de Homologação. O acadêmico Felipe 19 

Borges Pache pediu destaque para o item B.1) Resultado da consulta para escolha da 20 

Coordenação do Curso de Pós-Graduação – Mestrado Profissional em Educação Escolar. 21 

Candidata: Profa. Dra. Heloisa Andréia de Matos Lins. Categoria docente: 64 votaram. 22 

Categoria funcionários: 32 votaram. Total: 96. 07 votos brancos; 13 votos nulos. Resultado 23 

final: Profa. Dra. Heloisa Andréia de Matos Lins: 76 votos, que equivale a 79,17%; 7 votos 24 

brancos, que equivale a 7,29%; 13 votos nulos, que equivale a 13,54%. O destaque 25 

solicitado fora para pedir esclarecimentos quanto à não participação discente na consulta. 26 

A Professora Dirce Zan esclareceu que o colégio eleitoral era composto apenas por 27 

docentes e funcionárias, pois o curso ainda não tinha alunos matriculados. Diante da 28 

informação, o acadêmico Felipe Borges Pache informou que a bancada estudantil se 29 

absteria da votação por não concordar com o fato dos alunos não participarem do processo 30 

de escolha. Em seguida, a Professora Dirce Zan submeteu o item para homologação, o 31 

qual foi aprovado com 4 abstenções. A seguir a Professora Dirce Zan submeteu os itens 32 

B.2 e B.3 para homologação, os quais foram aprovados por unanimidade. B.2) Resultado 33 

do Processo Seletivo Sumário para admissão de 01 docente em caráter emergencial e 34 

temporário, nível MS-3.1, em RTP, por até 365 dias, na Área de Conhecimento e 35 

Linguagem, na Disciplina EP 158 – Educação, Corpo e Arte e na Área de Educação e 36 

Cultura, nas Disciplinas EL 774 – Estágio Supervisionado I e EL 874 – Estágio 37 
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Supervisionado II – DELART. 1º lugar: Alessandra Ancona de Faria – 2º lugar: Ana Clara 1 

Cabral Amaral Brasil. Processo 19-P-30.436/2016. B.3) Alteração da composição do 2 

Colegiado da Revista Pro-Posições. Substituição da Profa. Dra. Débora Cristina Jeffrey, a 3 

partir de março de 2017, pelo Prof. Dr. Alexandro Henrique Paixão. Em seguida, passou-4 

se para os itens C) PARA DELIBERAÇÃO: A Professora Dirce Zan perguntou se havia 5 

algum destaque a ser feito pelos senhores conselheiros, além do item já destacado pela 6 

Direção. O acadêmico Felipe Borges Pache solicitou destaque para os itens C.9, C.12, 7 

C.14 e C.16. A Professora Mara Sordi pediu inclusão do item: “Solicitação do Prof. Dr. 8 

Carlos Miguel da Silva Ribeiro, de exercício de atividades simultâneas junto à Secretaria 9 

Municipal de Educação – Prefeitura Municipal de Campinas. Período: entre abril e 10 

novembro de 2017 num total de 80 horas”. A Professora Dirce Zan perguntou aos 11 

conselheiros se estavam de acordo com a inclusão do item acima, para o que os senhores 12 

conselheiros foram favoráveis. Salientou que o item seria o nº C.25. A seguir, a Professora 13 

Dirce Zan submeteu os itens que não foram destacados e, colocados em votação, foram 14 

aprovados por unanimidade. C.2) Concurso para Provimento de 01 Cargo de Professor 15 

Doutor, em RTP, na Área de Educação em Ciências e Matemática, na Disciplina EP 474 – 16 

Escola e Conhecimento em Ciências Naturais, na Área de Teoria Pedagógica, na Disciplina 17 

EP 107 – Introdução à Pedagogia: Organização do Trabalho Pedagógico e na Área de 18 

Educação Escolar, na Disciplina EL 774 – Estágio Supervisionado I – DEPRAC. Processo 19 

19-P-30.433/2016. Aprovação do Parecer favorável do Departamento sobre as inscrições. 20 

Candidatos Inscritos: Suely Franco Siqueira de Lima, Michael George Costa Carneiro, 21 

Maria Carolina Ribeiro, Yara Araújo Ferreira Guimarães, Juliana Rink, Graciella 22 

Watanabe, Francisco Amâncio Cardoso Mendes, João Ricardo Neves da Silva, Ana 23 

Letícia Losano, Claudia Amoroso Bortolato, Sara Monise de Oliveira, Mariana dos Santos, 24 

Tassiana Fernanda Genzini de Carvalho, Ariane Baffa Lourenço, Miriam Suleiman Goes, 25 

Nelson Barrelo Júnior, Rebeca Chiacchio Azevedo Fernandes Galletti, Carolina Rodrigues 26 

de Souza, Karla Isabel de Souza, Cátia Sueli Fernandes Primon, Adriane Martins Soares 27 

Pelissoni, Paula Fernanda Ferreira de Sousa, Camila Itikawa Gimenes, Fabiana Aparecida 28 

de Moraes, Francis Roberta de Jesus, Claudia de Oliveira Lozada, Robson Macedo 29 

Novais, Cassiano Rezende Pagliarini, Thais Benetti de Oliveira, Maria Elizabeth de 30 

Azevedo, Flávio Rodrigues Campos, Josias Rogério Paiva, Rodrigo Travitzki e Luciana 31 

Aparecida Palharini. C.3) Concurso para Provimento de 01 Cargo de Professor Doutor, em 32 

RTP, na Área de Educação em Ciências e Matemática, na Disciplina EP 474 – Escola e 33 

Conhecimento em Ciências Naturais, na Área de Teoria Pedagógica, na Disciplina EP 107 34 

– Introdução à Pedagogia: Organização do Trabalho Pedagógico e na Área de Educação 35 

Escolar, na Disciplina EL 774 – Estágio Supervisionado I – DEPRAC. Processo 19-P-36 

30.433/2016. Indicação da Comissão Julgadora. Membros Internos – Titulares: Prof. Dr. 37 
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Guilherme do Val Toledo Prado – FE/UNICAMP; Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de 1 

Amorim – FE/UNICAMP. Membros Internos – Suplentes: Profa. Dra. Ana Lúcia Guedes 2 

Pinto – FE/UNICAMP; Profa. Dra. Norma Silvia Trindade de Lima – FE/UNICAMP; Profa. 3 

Dra. Elisabeth Barolli – FE/UNICAMP. Membros Externos – Titulares e Suplentes: Profa. 4 

Dra. Elvira Cristina Martins Tassoni – PUC/Campinas; Profa. Dra. Maria Emília Caixeta 5 

de Castro Lima – UFMG; Profa. Dra. Talita Vidal Pereira – UERJ; Prof. Dr. Vilmar 6 

Malacarne – UNIOESTE; Profa. Dra. Maria Guiomar Carneiro Tommasiello – UNIMEP; 7 

Profa. Dra. Ana Cléa Braga Moreira Ayres – UERJ; Profa. Dra. Maria Margarida Pereira 8 

de Lima Gomes – UFRJ. C.4) Solicitação de admissão em caráter emergencial e 9 

temporário da Profa. Dra. Alessandra Ancona de Faria, em RTP, nível MS-3.1, pelo prazo 10 

de até 365 dias, nos termos da Resolução GR nº 52/2013, junto ao Departamento de 11 

Educação, Conhecimento, Linguagem e Arte – DELART. Processo 19-P-5522/2017. C.5) 12 

Disponibilização da vaga da Profa. Dra. Áurea Maria Guimarães, aposentada em 13 

01/12/2016, no Concurso Público de Provas e Títulos para Provimento de 01 Cargo de 14 

Professor Doutor, na Área de Educação Escolar, na Disciplina EP 376 – Prática de Ensino 15 

e Estágio Supervisionado nos Anos Iniciais do Ensino Fundamental e na Área de Teoria 16 

Pedagógica, na Disciplina EP 153 – Metodologia do Ensino Fundamental – DEPRAC. 17 

Processo 19-P-29.690/2015 – Aproveitamento da 2ª classificada – Profa. Dra. Solange 18 

Estanislau dos Santos. C.6) Relatório referente ao período de Estágio Probatório – Parecer 19 

da Comissão. Profa. Dra. Ana Elisa Spaolonzi Queiroz Assis – DEPASE. C.7) Solicitação 20 

de renovação como Professor Colaborador – Parecer do Departamento. Prof. Dr. José Luís 21 

Sanfelice – DEFHE. C.8) Solicitação de integração como Professor Colaborador: Parecer 22 

do Departamento. Profa. Dra. Ana Angélica Medeiros Albano – DELART. C.10) Alteração 23 

do Catálogo de Graduação – Licenciatura em Física dos cursos 04 – Modalidade AB 24 

(Integral) e 40 (Noturno) para 2018 do Instituto de Física. A seguir constam as alterações 25 

solicitadas através do Of. IFGW/SECCG 088/2016, quanto à semestralidade das 26 

disciplinas. Curso 04 – Modalidade AB: Disciplina EL285 do 2º para o 3º semestre; EL511 27 

do 5º para o 4º semestre; EL685 do 6º para o 4º semestre; EL774 do 7º para o 5º semestre; 28 

EL874 do 8º para o 6º semestre. Curso 40: Disciplina EL212 do 6º para o 4º semestre; 29 

EL213 do 10º para o 6º semestre; EL285 do 1º para o 2º semestre; EL511 do 4º para o 6º 30 

semestre; EL774 do 9º para o 7º semestre; EL874 do 10º para o 8º semestre. C.11) 31 

Proposta de Reoferecimento do Curso de Extensão-S EDU-0177 – OF 002 – “Inclusão 32 

Digital de Jovens, Adultos e Idosos”. Carga Horária: 60 horas presenciais. Responsável: 33 

Profa. Dra. Sandra Fernandes Leite. Parecer favorável da CEFE nº 004/2017. C.13) 34 

Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S EDU-0230 – “Capoeduca: 35 

Interfaces entre Educação e Patrimônio Cultural Imaterial”. Carga Horária: 16 horas 36 

presenciais. Responsável: Profa. Dra. Norma Silvia Trindade de Lima. Parecer favorável 37 
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da CEFE nº 006/2017. C.15) Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão Científica-S 1 

EDU-0232 – “Mulheres, Educação, Feminismo e Luta”. Carga Horária: 12 horas 2 

presenciais. Responsável: Profa. Dra. Ana Lúcia Goulart de Faria. Parecer favorável da 3 

CEFE nº 008/2017. C.17) Proposta de Termo de Convênio entre a Universidade Estadual 4 

de Campinas (UNICAMP) e o Instituto Brasileiro Esporte, Cultura e Arte (IBECA), para 5 

desenvolvimento de Projetos Educacionais, Artísticos e Culturais, Intercâmbios entre a 6 

Comunidade Acadêmica e a Não Acadêmica, fomentar pesquisas, estudos e eventos. 7 

Executora: Profa. Dra. Norma Silvia Trindade de Lima – DEPRAC e Executora Substituta: 8 

Profa. Dra. Jackeline Rodrigues Mendes – DEPRAC. Parecer favorável da CEFE nº 9 

010/2017. C.18) Proposta de Termo Aditivo Nº 01 ao Convênio entre a Universidade 10 

Estadual de Campinas (UNICAMP) e o Instituto Brasileiro Esporte, Cultura e Arte (IBECA), 11 

para oferecimento do Curso EDU-0230 – Capoeduca: Interfaces entre Educação e 12 

Patrimônio Cultural Imaterial. Executora: Profa. Dra. Norma Silvia Trindade de Lima – 13 

DEPRAC e Executora Substituta: Profa. Dra. Jackeline Rodrigues Mendes – DEPRAC. 14 

Parecer favorável da CEFE nº 011/2017. C.19) Solicitação de Reconhecimento de Diploma 15 

Estrangeiro de Pós-Graduação. Análise de Parecer: a) Maria Eurácia Barreto de Andrade. 16 

Processo 01-P-23.924/2016 (Doutorado em Educação). Título do Trabalho: “RETRATO DE 17 

ALFABETIZAÇÃO DE LETRAMENTO (S) EM DIFERENTES CONTEXTOS: um estudo dos 18 

eventos e práticas sociais vivenciados pelas famílias e a influência da aquisição da leitura 19 

e da escrita dos estudantes do 3º ano da Escola Municipal Habitacional Núcleo II em 20 

Canudos – Bahia””. Ano de conclusão 2014. Local: Universidad Americana – Asunción – 21 

Paraguay. Parecer desfavorável da Comissão de Especialistas; b) João Batista Bottentuit 22 

Junior. Processo 01-P-10.592/2012 (Doutorado em Educação). Título do Trabalho: 23 

“Concepção, Avaliação e Dinamização de um Portal Educacional de WebQuests em 24 

Língua Portuguesa””. Ano de conclusão 2010. Local: Universidade do Minho. Parecer 25 

favorável da Comissão de Especialistas; c) Leyde Renê Nogueira Chaves. Processo 01-P-26 

28.773/2016 (Mestrado em Educação). Título do Trabalho: “A violência doméstica 27 

praticada contra crianças e adolescentes e seus reflexos no processo de Ensino 28 

Aprendizagem: um estudo psicológico e jurídico””. Ano de conclusão 2012. Local: 29 

Universidad San Lorenzo – Asunción – Paraguay. Parecer desfavorável da Comissão de 30 

Especialistas; d) Valéria Godoi Nascimento. Processo 01-P-16.302/2016 (Mestrado em 31 

Educação). Título do Trabalho: “Educação Ambiental e Sustentabilidade – concepção do 32 

Bioma caatinga sob o olhar dos professores e alunos do semiárido pernambucano””. Ano 33 

de conclusão 2015. Local: Universidade Lusófona de Humanidades e Tecnologias. Parecer 34 

favorável da Comissão de Especialistas. C.20) Relatório Final do Programa de Pesquisador 35 

de Pós-Doutorado: Profa. Dra. Vera Lucia Martiniak, sob a supervisão da Prof. Dr. José 36 

Claudinei Lombardi. C.21) Solicitação de ingresso no Programa de Pesquisador de Pós-37 
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Doutorado: a) Prof. Dr. César Donizetti Pereira, sob a supervisão do Prof. Dr. Silvio 1 

Donizetti de Oliveira Gallo, no período de 01 de agosto de 2017 a 28 de fevereiro de 2018; 2 

b) Prof. Dr. David da Silva Pereira, sob a supervisão do Prof. Dr. Silvio Donizetti de Oliveira 3 

Gallo, no período de 01 de agosto de 2017 a 31 de julho de 2018; c) Profa. Dra. Graziela 4 

Serroni Perosa, sob a supervisão da Profa. Dra. Ana Maria Fonseca de Almeida, no período 5 

de 21 de março a 31 de julho de 2017. C.22) Solicitação de renovação do período de 6 

estágio no Programa de Pesquisador de Pós-Doutorado: Prof. Dr. Júlio Antonio Moretto, 7 

sob a supervisão da Profa. Dra. Aparecida Neri de Souza, no período de março de 2017 a 8 

fevereiro de 2018. C.23) Solicitações de renovação do credenciamento junto ao Programa 9 

de Pós-Graduação em Educação: a) Profa. Dra. Ana Lúcia Goulart de Faria – DECISE – 10 

Professor Permanente; b) Profa. Dra. Olga Rodrigues de Moraes von Simson – DECISE – 11 

Professor Permanente; c) Profa. Dra. Ana Angélica Medeiros Albano – DELART – 12 

Professor Permanente; d) Prof. Dr. José Luís Sanfelice – DEFHE – Professor Colaborador. 13 

C.24) Solicitações de credenciamento junto ao Programa de Pós-Graduação em 14 

Educação: a) Prof. Dr. Maurício Ernica – DELART – Professor Permanente para atuar no 15 

Mestrado e Doutorado em Educação; b) Profa. Dra. Fabíola Holanda Barbosa Fernandez 16 

– Professor Visitante para coorientar a Tese de Doutorado de Ana Carolina Reis Pereira, 17 

orientanda da Profa. Dra. Áurea Maria Guimarães. A seguir, a Professora Dirce Zan 18 

passou à apreciação dos itens destacados.  C.1) Proposta de revisão do Regimento Interno 19 

do Centro de Memória da Educação da Faculdade de Educação. A Professora Dirce Zan 20 

informou que o destaque havia sido feito pela Direção que convidou o Prof. André Paulilo, 21 

ex-coordenador do CME e o Prof. Alexandro Paixão, atual Coordenador do CME, que iriam 22 

falar sobre a minuta do Regimento. Sendo assim, a Professora Dirce Zan passou a 23 

palavra ao Prof. Alexandro Paixão. O Professor Alexandro Paixão agradeceu à Direção 24 

pela oportunidade e estendeu os agradecimentos ao Prof. Jorge Megid pela disposição 25 

para revisar o Regimento do CME, bem como a ATU da Unidade, Sra. Rosa Sebinelli. 26 

Agradeceu também a Congregação da FE por ter concedido esse espaço para discussão. 27 

Esclareceu que convidou o Prof. André Paulilo a estar presente na Congregação, pois a 28 

revisão do regimento começara na sua gestão como coordenador. O Professor Renê José 29 

Trentin registrou os cumprimentos aos professores André e Alexandro e reafirmou que o 30 

CME estaria em boas mãos, sob a coordenação do Prof. Alexandro. O Professor Antonio 31 

Carlos Amorim parabenizou os professores André e Alexandro pelo trabalho realizado e 32 

principalmente pelo fato do CME estar inserido na Pesquisa. A Professora Dirce Zan 33 

reafirmou os agradecimentos ao Prof. André Paulilo pelo tempo de trabalho e a confiança 34 

no Prof. Alexandro ao assumir a Coordenação do Centro e salientou que a Direção estava 35 

à disposição para efetivar todos os projetos que estão desenhados para o CME. Informou 36 

que a FE contava com uma funcionária do Centro de Memória da Unicamp, que estava 37 
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atuando junto ao CME a título de empréstimo. O Professor André Paulilo aproveitou a 1 

oportunidade para agradecer, pois o trabalho de elaboração do regimento foi sugerido e 2 

depois realizado pelo Conselho Consultivo do CME, que em 2012 retomou os trabalhos e 3 

que foi importante para dar legitimidade para a organização do acervo e para uma série de 4 

tomadas de decisões. Agradeceu a quem participou do 1º Conselho Consultivo. Agradeceu 5 

também ao conselho consultivo de 2014-2016, pois trabalhou muito na construção dessa 6 

proposta de regimento. Reconheceu que nessa construção pode contar com a ajuda de 7 

outros colegas, que não estavam diretamente ligados ao Conselho ou à gestão do CME, 8 

mas que foi fundamental para se chegar a esse resultado, principalmente o Prof. Jorge. 9 

Registrou a alegria de terem conseguido finalizar o regimento e tentar criar uma outra fase 10 

para o Centro de Memória. Após as considerações dos senhores conselheiros, a 11 

Professora Dirce Zan submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por 12 

unanimidade. Em seguida a Professora Dirce Zan passou a palavra para o acadêmico 13 

Felipe Borges Pache, que pedira destaque para os itens C.9, C.12, C.14 e C.16. C.9) 14 

Alteração de Catálogo Vigente do Curso de Graduação – Pedagogia 2018. Ofício 15 

Pedagogia/FE Nº 010/2017, conforme segue: Alteração de 3 disciplinas Eletivas de 16 

Graduação: EP817 – Tópicos Especiais em Educação I; EP818 – Tópicos Especiais em 17 

Educação II e EP819 – Tópicos Especiais em Educação III. Alteração de Vetores de 18 

Disciplinas de Graduação: EP158 – Educação, Corpo e Arte; EP887 – Educação Não 19 

Formal. Alteração de Ementas de Disciplinas de Graduação: EP139 – Pedagogia da 20 

Educação Infantil; EP144 – Metodologia da Pesquisa em Ciências da Educação I; EP158 21 

– Educação, Corpo e Arte; EP444 – Teorias Políticas e Educação. O acadêmico Felipe 22 

Borges Pache pediu destaque para o item C.9 para ter esclarecimentos do que se 23 

tratavam as alterações solicitadas. A Professora Débora Jeffrey salientou que um 24 

representante discente esteve presente na reunião da CG. Informou que a demanda havia 25 

sido feita pelos departamentos, quanto à alteração de ementas e vetores. Ressaltou que o 26 

motivo de estar sendo encaminhado naquele momento era em virtude do cronograma da 27 

DAC.  A servidora Luciane Ap. Grandin complementou a informação, dizendo que a 28 

revisão era indicação da própria DAC, que o faz anualmente. A Professora Débora Jeffrey 29 

ressaltou que foi discutido na reunião da CG a criação de um GT, inclusive com 30 

representante discente, com o objetivo de discutir e realizar ponderações para os debates 31 

no Seminário. O GT estava preparando um material para apresentação no Seminário.  A 32 

Professora Gabriela Tebet salientou que faz parte do GT que também conta com a 33 

participação das Professoras Jackeline, Norma Silvia, Angela e Alik e que estavam à 34 

disposição para esclarecimentos. Após os esclarecimentos, a Professora Dirce Zan 35 

submeteu o item para aprovação, o qual foi aprovado por unanimidade. C.12) Proposta de 36 

Reoferecimento do Curso de Extensão-S EDU-0229 – OF 002 – “Geometria na Educação 37 
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Infantil e nos Anos Iniciais e Conhecimento Especializado do Professor”. Carga Horária: 40 1 

horas presenciais. Responsável: Prof. Dr. Carlos Miguel da Silva Ribeiro. Parecer favorável 2 

da CEFE nº 005/2017. C.14) Proposta de Oferecimento do Curso de Extensão-S EDU-3 

0231 – “Fundamentos da Educação para Jovens, Adultos e Idosos: Teoria e História”. 4 

Carga Horária: 120 horas à distância pela plataforma moodle. Responsável: Profa. Dra. 5 

Sandra Fernandes Leite. Parecer favorável da CEFE nº 007/2017. C.16) Proposta de 6 

Reoferecimento do Curso de Extensão-S EDU-1899 – OF 002 – “Metodologias Dialógicas 7 

de Formação”. Carga Horária: 32 horas presenciais. Responsável: Prof. Dr. Guilherme do 8 

Val Toledo Prado. Parecer favorável da CEFE nº 009/2017. O acadêmico Felipe Borges 9 

Pache pediu destaque para os itens acima, mencionando que as planilhas de custos não 10 

estavam anexas, e por se tratarem de cursos pagos a bancada estudantil era contrária. A 11 

Professora Débora Mazza salientou que todas as planilhas estavam anexas à pauta 12 

enviada. Aproveitou para observar que a CEFE continuava sem representante da bancada 13 

estudantil. Ressaltou que a CEFE tem realizado um trabalho meticuloso, considerando os 14 

critérios aprovados em Congregação. Quanto ao item C.14, a Professora Débora Mazza 15 

informou que o curso estava sendo oferecido pela Profa. Sandra Leite e era gratuito aos 16 

interessados e que seria realizado através da Plataforma Moodle. A Professora Dirce Zan 17 

pediu para fazer algumas ponderações, enquanto Direção. Ressaltou que quando passou 18 

os informes do CONSU, mencionou sobre uma moção aprovada por unanimidade em 19 

defesa de um princípio constitucional que era a gratuidade da oferta de curso pela 20 

universidade pública. Os conselheiros da Congregação, no debate gerado pela oferta dos 21 

cursos de extensão da FE, apresentaram um bom diagnóstico sobre o momento difícil que 22 

a universidade pública passa e a necessidade de reavaliar e repensar políticas para essa 23 

universidade. A Direção não tem ainda uma propositura de debate sobre o financiamento 24 

das universidades públicas, mas está aberta para que essa propositura apareça. Sugeriu 25 

aos colegas que estudam o tema, que fomentem esse debate no interior da Unidade. 26 

Achou arriscado cair nessa visão de que o nosso modelo de financiamento da universidade 27 

pública está falido e que em outros lugares exista modelos mais eficientes. A Professora 28 

Dirce Zan informou que havia tomado contato naquela semana com uma publicação da 29 

UERJ, um e-book intitulado “Vamos pra luta”, e que tem um texto de uma pesquisadora 30 

norte americana citando que 69% do financiamento das universidades estadunidenses é 31 

público. Portanto a visão de que tudo é custeado com doações e pagamentos de 32 

mensalidades, parece não se confirmar. Esse texto mostrava também que apenas 15% do 33 

financiamento dessas universidades era sustentado com pagamento de mensalidades. E 34 

a situação dramática de endividamento dos estudantes se alarga pelos anos em razão do 35 

custeio dos cursos de graduação. A Professora Dirce Zan esclareceu que outra questão 36 

importante de se observar era o AIU. Lembrou que os cursos de extensão acabam 37 
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produzindo o AIU para as Unidades, entretanto frisou que não era permitido o pagamento 1 

de pessoal com recursos do AIU. Ele apenas dá condições para que os cursos existam, ou 2 

seja, condições físicas e limites orçamentários para acomodar os cursos de extensão. 3 

Ressaltou que o AIU vem para a Unidade e se reverte para ela própria. Informou que era 4 

através do AIU que a FE tem conseguido fazer manutenção predial, reposição de 5 

mobiliário, de aparelhos de ar condicionado. Entretanto, não estava defendendo a 6 

cobrança ou não de mensalidades nos cursos de extensão, mas fortalecendo o argumento 7 

da urgência em se aprofundar o debate sobre o financiamento da instituição pública e as 8 

diferentes formas de privatização que a universidade pública tem vivido nesse cenário de 9 

questionamento reiterados por que passa a instituição. Frisou que a Direção está aberta e 10 

gostaria muito de ver esse debate avançando na FE. A Professora Dirce Zan retomou o 11 

assunto e ressaltou que o que estava em pauta eram 3 itens referentes a cursos de 12 

extensão e que precisariam encaminhar a votação em separado. Reiterou que o regimento 13 

atual da FE não impedia a oferta de cursos de extensão pagos, portanto nenhum dos 14 

cursos feria qualquer artigo do regimento. Após os esclarecimentos, a Professora Dirce 15 

Zan submeteu os itens para aprovação, separadamente, como segue: Item C.12: aprovado 16 

com 3 votos contrários e 2 abstenções. Item C.14: aprovado com 1 abstenção. Item C.16: 17 

aprovado com 1 voto contrário e 4 abstenções. C.25) Solicitação do Prof. Dr. Carlos Miguel 18 

da Silva Ribeiro, de exercício de atividades simultâneas junto à Secretaria Municipal de 19 

Educação – Prefeitura Municipal de Campinas. Período: entre abril e novembro de 2017 20 

num total de 80 horas. Of. DEPRAC nº 24/2017 – aprovação do Departamento. A 21 

Professora Dirce Zan passou a palavra para a Profa. Mara Sordi, que pedira inclusão do 22 

item. A Professora Mara Sordi esclareceu o item. O Professor Antonio Carlos Amorim 23 

salientou que tinha dúvidas quanto a esse tipo de atividade simultânea. A Professora 24 

Dirce Zan aproveitou para informar que no dia 19/04, a CEPE seria feita de forma ampliada 25 

às 11 horas, no Salão Nobre, com a vinda da Dra. Fernanda, Procuradora, que atua junto 26 

à Procuradoria Geral da Unicamp, cujo objetivo era prestar os esclarecimentos sobre o 27 

RDIDP. O Professor Carlos Eduardo Miranda frisou que seria importante a Dra. 28 

Fernanda esclarecer não apenas o que o docente não poderia fazer quando contratado no 29 

RDIDP, mas também o que ele poderia. Após os esclarecimentos, a Professora Dirce Zan 30 

submeteu o item para aprovação, o qual foi aprovado com 1 abstenção. A seguir a 31 

Professora Dirce Zan informou a possível aposentadoria da ATU da Unidade, a servidora 32 

Rosa Sebinelli, prevista para mês abril ou maio. Sendo assim, passou a palavra para a 33 

servidora. A servidora Rosa Sebinelli informou que não seria uma aposentadoria 34 

voluntária, mas esclareceu que ela fazia parte do grupo de aproximadamente 2.000 35 

servidores celetistas que mudaram para o regime estatutário. Todavia após um 36 

questionamento jurídico foram informados de que todos teriam que voltar a serem 37 
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celetistas. Houve um movimento da Reitoria, Procuradoria Geral e uma reunião no início 1 

do ano com os servidores envolvidos para os esclarecimentos. Mais de 460 funcionários 2 

se aposentaram, os que reúnem condições de se aposentar imediatamente estão se 3 

movimentando para efetivarem suas aposentadorias. Informou que estava se sentindo 4 

constrangida com a situação. Agradeceu os 15 anos de trabalho na FE. Agradeceu a todas 5 

as Direções: Profa. Águeda, Prof. Jorge, Prof. Sérgio, Prof. Luiz e as atuais diretorias, 6 

Profas. Dirce e Débora. Agradeceu também os docentes, funcionários e discentes. O 7 

Professor Jorge Megid destacou que a servidora Rosa Sebinelli sempre foi uma pessoa 8 

muito importante na FE, pois o seu perfil não era de uma simples ATU, mas de uma 9 

Assessora da Direção, extremamente competente. Destacou que ela foi muito importante 10 

na questão dos convênios e em especial quando tiveram na FE o PROESF com 1.600 11 

alunos e depois o CEGE com 6.000 alunos que acontecia aos sábados. E em seguida o 12 

CEGE da RMC. O Professor Jorge Megid agradeceu por tudo o que ela fez pela FE. A 13 

Professora Dirce Zan ressaltou que é testemunha de toda a dedicação e apoio da 14 

servidora à Direção. Em seguida, a Professora Dirce Zan encerrou a reunião agradecendo 15 

a participação de todos. Nada mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, 16 

secretária da Direção da Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que assino 17 

e submeto à apreciação dos senhores conselheiros. A mídia contendo a íntegra da reunião 18 

encontra-se à disposição na Secretaria da Direção. Cidade Universitária “Zeferino Vaz”, 20 19 

de abril de dois mil e dezessete.  20 


